

Intervención de Presidente de la República en Encuentro con la comunidad de Puerto Natales

PALABRAS DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, EN ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD

PUERTO NATALES, 3 Agosto de 2000

Muchas gracias a todos ustedes por este recibimiento tan cariñoso, muchas gracias por recibirnos, junto con mi esposa, con nuestra ministra de Planificación, con nuestro subsecretario de Obras Públicas y de Desarrollo Regional, muchas gracias por estar con nosotros, señor intendenta, gobernador y muchas gracias alcalde por su planteamiento que ha hecho, en donde de una manera tan concreta y concisa, ha resumido las esperanzas y los sueños de tantos y de tantas. Y gracias a ustedes por estar acá esta noche y por permitirme tomar contacto y tratar de responder algunas inquietudes, de enfrentar algunas interrogantes y, por qué no decirlo, poder también, junto con ustedes, pensar que podemos construir un Chile mejor a partir de lo que hemos realizado.

Con muchos de ustedes he estado acá muchas veces, con algunos en los tiempos más difíciles, a mediados del 80. Ha cambiado mucho Natales del 85 al 2000. Después estuve como ministro de Educación o ministro de Obras Públicas, y como alguien que aspiraba a encarnar las esperanzas de un pueblo y ser Presidente de Chile. Gracias por el apoyo que me han dado y gracias por el apoyo que me dieron en las elecciones de diciembre y enero. Ese apoyo lo entiendo como un compromiso de todos por la forma de entender cómo ahora podemos plasmar, de una manera responsable las tareas que tenemos por delante.

Hoy día he tenido distintas actividades, ha sido una visita de trabajo. Caminamos 15 kilómetros hacia Fiordo Staines, donde se está haciendo un camino de penetración. En la tarde estuvimos en la Escuela G-5, para conmemorar el Día del Niño y los derechos de los niños de Chile. Y desde aquí, desde Natales, señalamos a Chile las bases de la política para que los niños tengan un espacio y la definición de acciones concretas en esa dirección. Luego, luego estuvimos en un proyecto en la Isabel Riquelme, donde junto con la electricidad los parceleros abrían un espacio para pensar que era posible producir quesos, y después estuvimos con algunos representantes de los huertos, que nos hicieron entrega de sus planteamientos, la pesca artesanal y ahora acá con ustedes.

¿Qué es lo que uno ha constatado en el día de hoy? Una percepción que Chile está en deuda con lo que aquí se ha hecho, con las esperanzas que aquí hay. Veo los carteles en este gimnasio, y aquí lo que hay es el deseo de poder decir "sí, nosotros aquí en Natales también queremos contribuir al progreso de Chile y queremos las herramientas para pararnos en nuestros propios pies, trabajar, progresar, construir futuro". Eso es lo que veo en los rostros de ustedes, eso es lo que veo en las palabras del alcalde.

Y aquí lo que quisiera señalar es que tiene que haber un principio claro y nítido: Chile va a progresar, cómo hacemos que ese progreso llegue a todos los lugares, también aquí, como llegó hoy día cuando se entregó una luz en un proyecto, o como llega hoy día cotidianamente cuando abrimos una senda de penetración, o como cuando los niños en la escuela, a través de la computación y de Internet, conversan con los niños de Arica, como lo hicieron hoy día en la tarde.

Es que aquí entonces lo que quisiera compartir con ustedes es el compromiso de un Gobierno que entiende que vamos a crecer y nos vamos a desarrollar, pero el compromiso no es que el crecimiento y el desarrollo llegue a donde sea, si no que haya políticas públicas que generen los instrumentos para que ese progreso llegue por igual a los distintos sectores de Chile. Por eso estamos aquí, porque creemos que colectivamente todos podemos orientar acciones que permitan que ese progreso, que se avance llegue a distintos lugares.

Y si digo cosas que debemos hacer, lo digo a partir de aquellos otros momentos en que fue posible soñar y avanzar, porque llegaba a Natales cuando el aeródromo era una pista de tierra y no había edificio alguno, porque llegaba a Natales en ese peculiar camino de una calzada y cuando veía un vehículo en sentido contrario había que bajarse de la calzada, porque llegaba a Natales y no había un puesto donde los pescadores artesanales pudieran aparear sus embarcaciones, porque llegaba a Natales y no había aguas que se purificaran antes de llegar a las aguas que nos bañan, porque llegaba a Natales y acá no había huertos que ustedes pudieran enviarle lechugas y verduras a Punta Arenas, porque llegaba a Natales y no había un desarrollo turístico como el que ahora hay. Porque en estos años hemos avanzado, ahora tengo autoridad para decir lo que vamos a seguir haciendo en el futuro.

Y aquí entonces, lo primero es entender cómo generamos espacios para lo que más se requiere: trabajo. Trabajo es la tarea fundamental. ¿Perdón?... De Arica a Punta Arenas, incluido Natales. Pero aquí quiero ser bien directo: para poder avanzar en el ámbito de las distintas tareas que tenemos, si hay huertos es porque hubo un programa de riego. Claro, lo más importante, hay un suelo que espera ser germinado y hay fuerza de trabajo, tecnología e inteligencia para producir productos agrícolas.

Entonces, primer compromiso: cómo hacemos para generar más situaciones de producción concreta. Así como hay una quesería hoy en Isabel Riquelme o ayer hubo huerto. Y, en consecuencia, aquí cómo hacemos para generar fuentes de trabajo permanente, que tienen que potenciar lo que es la esencia de esta región, que es su desarrollo turístico. Digámoslo con claridad: es distinto Natales en verano que Natales en invierno. Y porque es distinto, tenemos que hacer que siempre sea igual.

Entonces, primera pregunta. ¿Por qué al otro lado, ahí en Calafate, hay turismo todo el año y aquí no? Entonces, tenemos que hacer esfuerzos para que haya turismo todo el año. Y eso quiere decir, entonces, un desafío para las actividades turísticas de la zona. Mi obligación como Presidente es hacer la infraestructura indispensable para ello.

Entonces quiero decir: uno, se construyó un aeropuerto porque queríamos que llegaran aviones. ¿Falta terminar?, lo terminaremos. Hay que establecer un sistema para navegación cuando hay condiciones difíciles, hay que establecer un sistema de pistas para aproximación, luces. Hemos hecho lo más, queda lo menos. Decir que lo vamos a concluir no es ninguna novedad, lo vamos a hacer, pero junto con hacer eso tenemos que ser capaces también de entender las inversiones indispensables del punto de vista turístico.

Y yo quiero decir aquí que tenemos que avanzar y ser capaces de resolver el tema de los 60 ó 70 kilómetros del nuevo camino que tenemos hasta las Torres del Paine, y si durante 10 años no se ha hecho es porque hay una situación de un juicio que estoy

dispuesto a terminarlo, porque no es posible que por el interés de uno no avancemos. +

Conozco el tema, lo traté como ministro, y con toda responsabilidad quiero decir: no es posible que durante años no hayamos podido seguir avanzando, porque aquí hay concesionarios que creen que hacer caminos lo definen ellos. En Chile qué es un camino lo define el Ministerio de Obras Públicas, y no será con un caminito de este porte que me van a decir que han cumplido las obligaciones que tienen con el Estado. No señor.

Y, claro, junto con eso podemos seguir avanzando, y junto con eso me gustaría entonces explorar la posibilidad que tenemos de avanzar en otras direcciones. Turismo, sí. Aquí, con el subsecretario, con el secretario regional, hemos conversado la posibilidad de asignar recursos y comenzar a pavimentar desde la bifurcación del aeropuerto hacia la Cueva del Milodón, en que tenemos 11 kilómetros que nos permiten tener una vía pavimentada y que nos acerca hacia los circuitos turísticos. Así vamos avanzando en los planteamientos que hacía el alcalde, de cómo hacemos inversión pública y generamos programas de empleo permanentes aquí en la zona. De eso se trata, ese es mi compromiso. En otras palabras, tenemos que ser capaces de generar las condiciones para un desarrollo turístico durante todo el año. Así es en otras partes, así tiene que ser aquí.

Y junto con eso, tenemos también que entender que un desarrollo turístico significa también un conjunto de condiciones indispensables que tenemos que abordar.

Estuve hoy en un programa de la televisión local y me plantearon el tema de la salud. Me lo había planteado antes la secretaria regional ministerial. Y yo quisiera decir, porque no quiero decir promesas que no voy a saber que se puede cumplir, pero quiero decir que ustedes tendrán una respuesta a la brevedad sobre el tema del hospital. + Aquí se me ha planteado la necesidad de los médicos especialistas, del instrumental indispensable para que las 13 personas que tienen que dializarse lo puedan hacer y no vayan todas las semanas a Punta Arenas. Y conjuntamente con eso, la necesidad de poder practicar ciertas cirugías, tener anestesistas y poder hacer del hospital un hospital que efectivamente tenga el estándar para las 20 mil personas que aquí viven, más las 10 mil que llegan en el verano.

No, no, no aplaudan nada todavía porque no he prometido nada. Cuando llegue la carta a la Seremi le voy a decir las condiciones en que esto lo podemos hacer. Ella me indicó las cifras, se habla de 200 y tantos millones, vamos a ver los recursos. Lo que me he comprometido es a decirles "sí, va a tener una respuesta, ustedes la van a saber". ¿Por qué?, porque me parece que tenemos que tener un sistema de salud donde todos podamos tener iguales posibilidades.

Lo que aquí ocurre, los 300 kilómetros a Punta Arenas, son los 300 kilómetros que hay de Los Vilos a La Serena, son los 200 y tantos kilómetros que hay prácticamente de Castro, de Chonchi, de Ancud a Puerto Montt. Lo que quiero decir, este drama de ustedes en Natales no es sólo de Natales, es de otros lugares de Chile. Y, por lo tanto, mi obligación como Presidente cuando digo que Chile va a crecer, es que parte de ese crecimiento tiene que ser recursos, dinero para poder dar respuesta a lo que son las demandas de Natales, de Castro o de Los Vilos, en el mismo, en el mismo tema que tienen ustedes, caminar 300 kilómetros para determinados problemas de salud, porque los hospitales que tenemos no son todavía suficientes. +

Mi compromiso es decirles "sí, lo vamos a resolver dentro de tal fecha, estos son los fondos", y ustedes lo van a saber a través de nuestra Seremi de salud, de manera que allí va a haber una respuesta clara y concreta al tema del hospital.

Pero hay acá otros temas que tienen que ver con la forma en que hemos venido avanzando, que tienen que ver con cómo somos capaces de tener respuestas a distintos segmentos de la población, cómo generamos programas de empleo para nuestras jefas de hogar, cómo somos capaces de tener allí un programa permanente que les permita tener empleo durante todo el año y no solamente cuando se produce la temporada de turismo en verano. Y aquí, entonces, tenemos que tener imaginación y creatividad.

En la tarde, cuando visité la escuela, había un conjunto de obras de tipo artesanal, muy importante. ¿Estamos en condiciones de generar, a partir de nuestras etnias, de nuestras raíces, elementos que nos permitan tener la producción durante todo el año, que vamos a hacer realidad en verano? ¿Estamos en condiciones de generar programas de capacitación que nuestras jefas de hogar le permitan avanzar de una manera más estable? Yo creo que sí. Por cierto, podemos tener programas provisorios, pero a la larga los programas provisorios no es la respuesta a largo plazo.

Y aquí lo que yo quisiera, en consecuencia, es a través de un conjunto concreto de programas de capacitación, poder avanzar con las mujeres jefas de hogar, y entender que a medida que le damos posibilidades a la mujer jefa de hogar, estamos estableciendo los instrumentos fundamentales para derrotar la pobreza en Chile.

Junto con eso, es cierto, tenemos los otros grandes temas, los temas que tienen que ver aquí con lo que ocurre en materia de jubilados, o lo que ocurre en materia de los exonerados, que en número significativo no han sido capaces de resolver sus temas. + Les he señalado mi compromiso a establecer las modalidades por las cuales hay una respuesta a los exonerados, porque no es posible que de más de 250 ó 300 que tienen derecho sólo 80 hayan podido hacer uso de lo que son sus derechos.

Sin embargo, creo que acá en Natales el deseo de poder generar puestos más permanentes tienen que ver también con la forma en que estamos en condiciones de tener una integración mayor y mejor. Aquí, si hay al otro lado un conjunto de programas que funcionan y que implican actividades permanentes, tenemos que establecer una integración más fluida. No es razonable que grandes paquetes turísticos terminen en Calafate y no lleguen hasta acá. No es razonable que no tengamos niveles de integración mucho mayor. No es razonable que no podamos tener también en otros ámbitos desarrollos que nos permiten ampliar el horizonte.

Lo que hemos visto acá con estos jóvenes, estos jóvenes lo que ellos en el fondo están diciendo es cómo nos generan un espacio para nosotros. Y el año próximo, a través del municipio tendremos jóvenes que estarán en condiciones de actuar como monitores de otros jóvenes en programas de cultura y deporte, de manera de ocupar los espacios, este gimnasio, los espacios de las escuelas que esperamos abrirlas después de las 6 de la tarde, de manera que allí se pueda cultivar el arte, la música, el deporte, que la juventud tenga actividades que realizar permanentemente. + Y esto lo haremos a través del municipio, con recursos que dotaremos para ello y que significará, en consecuencia, que acá no sólo habrá un modesto empleo para un joven que se capacite, que está en

condiciones de enseñar a otros jóvenes a practicar un deporte, a hacer un baile, a cantar, a tener un grupo musical, hay muchas formas por las cuales los jóvenes lo que quieren es un espacio y lo que estamos en condiciones, y es lo que quiero decir, que estamos en condiciones de poder tenderles la mano. Eso depende de nosotros y eso lo vamos a hacer y lo vamos a incrementar. +

Lo que haremos a partir del año próximo es la primera etapa de lo que es un largo proceso que tomará los 6 años de Gobierno, pero al término de mi gobierno tiene que haber programas estables y permanentes para la juventud, porque es la forma que tenemos de permitirles a ellos desarrollar su imaginación, su creatividad, soñar que es posible también aquí tener entre nosotros al Neruda, al Arrau, a la Mistral del siglo XXI. ¿Por qué no? Y tenemos que dar esas posibilidades.

Quisiera concluir diciéndoles, sin embargo, que me gustaría que miremos más lejos. Aquí ustedes, los mayores como yo, nos hemos acostumbrado a pensar y a vivir en la sensación que pertenecemos a Chile aquí desde este último rincón del sur, aquí desde la Última Esperanza nos vinculamos con la patria, la sentimos a ratos muy lejana. Creo que el mundo cambia muy rápido, el mundo se modifica con mucha rapidez. Es que porque el mundo está cambiando tanto, los jóvenes, los niños, cuando tengan la edad nuestra van a tener una sensación distinta, porque van a vivir en un mundo distinto.

Cuando estuvimos en la tarde en la escuela y esos jóvenes de 11 ó 12 años se dedicaron a conversar a través del computador con unos jóvenes en Arica, y les estaban contando, "aquí estamos reunidos esperando que llegue el Presidente. ¿Sabís que más?, ya llegó el Presidente. Voy a parar ahora, porque tenemos que ponernos de pie a cantar la Canción Nacional". Y los otros de Arica le iban respondiendo. Para esos jóvenes el concepto de aislamiento en Natales es distinto del concepto de aislamiento que tenemos nosotros los mayores, porque ellos están conectados de una manera distinta, ellos van a vivir en un mundo distinto, y en ese mundo distinto las distancias no existen en muchas cosas, en muchas cosas.

Quiero decirles aquí algo que hicimos en días pasados con el Banco del Estado. El Banco del Estado decidió tener una línea 800 para atender al público, y eso quería decir entonces que había que contratar 200 ó 300 ejecutivos de cuenta para atender sea que llegara por computador, sea que llegara por fax, sea que llegara por teléfono línea 800, las consultas de todos los clientes del Banco del Estado. Y se dieron cuenta que para responder esas consultas no había para qué estar en Santiago. Y después de mucho estudiar decidieron instalarse en la ciudad de Lota, y el Banco del Estado va a responder la línea 800 desde la ciudad de Lota, y en Lota van a responder todas las consultas que se le haga de cualquier punto de Chile. Es que hoy día, en el mundo de hoy, ese es el gran cambio. Las fábricas y las tiendas de Estados Unidos responden la línea 800 desde la India y desde Filipinas, porque como ahí hablan inglés, les sale mucho más negocio responder desde ahí y no desde Estados Unidos.

Entonces, ¿cuál es el concepto?, ¿quién está más aislado?, ¿los indúes o los americanos, si los indúes están respondiendo a las consultas de los americanos en Estados Unidos? ¿Por qué les digo esto? Porque acá, mis amigos, tenemos una oportunidad distinta, el mundo que tenemos va a ser distinto a aquel que nosotros conocemos, y cuando aquellos que llegaron acá, un capitán ladrillero que llegó hace tantos siglos acá a mirar estas aguas y a mirar estos cerros, pensaba que estaba en el fin del mundo, pero ahora

nos damos cuenta que el fin del mundo y el centro del mundo están tan unidos a través de esta nueva tecnología.

Y entonces, entonces tenemos oportunidades distintas, diversas. Y yo a lo que los quiero invitar esta noche es a decir "sí, vamos a hacer todas estas tareas para el Natales de hoy, pero también tenemos que hacer las tareas para el Natales de mañana, el Natales de nuestros hijos y de nuestros nietos, a quienes tenemos que darle una educación que les permita vivir y aprovechar ese mundo y esa tecnología, para lo cual requiere conocimientos distintos del que nosotros tuvimos. Por eso es tan importante este tema, porque ellos van a vivir un mundo distinto al nuestro, mejor que el nuestro.

Y cuando hablé hoy día con los pescadores les dije "sí, acá tenemos un problema, porque en materia de pesca tenemos un problema... (Pescador: con algunos pescadores, no más. No con todos).

No, yo les voy a explicar el problema, yo les voy a explicar el problema. Hay una dificultad respecto de quién de los pescadores hablaba con el Presidente. Este tema lo resolvieron ellos democráticamente, tienen una directiva, yo hablé con una directiva, y él quería hablar conmigo y los pescadores entendieron que ellos eran la directiva. Yo lamento mucho, pero éste es un tema que tienen que resolver ustedes. ¿Si lo quieren resolver acá? La gran mayoría de los que estamos aquí no somos pescadores, ¿cómo vamos a resolver este problema nosotros? Pero yo encantado te dejo a ti, yo encantado te escucho el problema, pero déjanos terminar lo que estoy hablando, porque esto es importante, ¿ya?, escúchame, yo encantado te escucho.

Mira, abrimos las puertas de La Moneda para que todo el que quiera pueda entrar y decir lo que piensa. Tú también, ¿verdad? Lo importante es que ahora nos dejes terminar.

Lo que quiero decirles, mis amigos, es que nosotros estamos en condiciones de dar un tranco grande y un paso importante para Chile. Aquí, a partir del esfuerzo que se ha hecho, cuando el alcalde dice con mucha razón "cómo aumentamos los pavimentos y cómo mejoramos las calles que son durante 6 meses harto barro", y el alcalde sabe los avances que hemos hecho, la pavimentación que se ha hecho, la costanera como está ahora, que está bien distinta a como era antes. Y, en consecuencia, ¿qué es lo que yo digo? Mi compromiso: continuar con la costanera, por cierto que vamos a continuar, si la hicimos antes ¿por qué no vamos a seguir ahora si Chile va a seguir creciendo? Eso es lo importante. Y si Chile sigue creciendo seguimos haciendo.

Entonces, lo que tenemos ahora es pensar cada uno nuestros puntos de vista. No es cierto que todo lo vamos a recibir el Gobierno, ustedes tampoco lo quieren, nadie quiere recibir dádivas. Lo que la gente quiere es ser tratada con dignidad, tener un trabajo, recibir un salario, un sueldo digno por el trabajo que se hace. + Mi compromiso es generar las condiciones para que exista ese trabajo, ese sueldo digno, para que exista la capacitación, para que aquellos que ya trabajaron tengan una mejora en lo que hoy día son sus pensiones y montepíos. Ese es mi compromiso. Pero que lo hago no porque vamos a crear riqueza, la riqueza la creamos entre todos, Chile va a crecer, está creciendo, la obligación de uno como gobernante es cómo hacer que ese crecimiento llegue por igual a todos los sectores, que todos tengan una posibilidad.

Y por eso estamos acá esta noche, por eso he llegado en el día de hoy hasta Natales con mis ministros, con los colaboradores, con las autoridades aquí de la región, para ver en terreno cuáles son los temas y cómo seguimos avanzando.

Conozco mucho esta región, como las otras regiones de Chile, pero créanme, lo importante es cómo hacemos un camino de desarrollo y una visión de lo que ahora tenemos que hacer hacia adelante.

El alcalde tocó un conjunto de temas a los cuales he intentado responder esta noche, algunos tal vez se han quedado en el tintero, pero lo que le quiero decir es que ustedes tendrán la seguridad, en los próximos 6 años, que nos veremos muchas veces, nos veremos muchas veces para entre todos juntos soñar cómo hacemos que Chile sea mejor, cómo hacemos que cada rincón de Chile sea mejor, cómo hacemos para vivir en un país que sea más justo, donde el Sol, el hermoso Sol que tuvimos hoy día ilumine por igual a todos los chilenos. De eso se trata, por eso estamos aquí. Amigos, amigas, muchas gracias por esta noche maravillosa. Será hasta una próxima oportunidad.

Muchas gracias.